
 

 

 

 

 

 5月に入り、昨日から家庭訪問が始まりました。保護者の皆様には大変お世話になります。担任との率

直な意見交換を通して、お子様の成長につなげたいと思っております。お忙しいところ恐縮ですがよろ

しくお願いいたします。 

《朝礼講話５／２より》 

今日は本校の基本方針である「時を守り、場を清め、礼を正す」の「場を清め」についてお話したい

と思います。皆さんは「場を清め」という言葉からは、まず何を思いますか。掃除でしょうか。 

 私はお寺や神社などの庭がほうきで掃かれた後の場をこの言葉からはまず連想します。ほうきで庭を

掃くという行為は掃除そのものでしょう。3 年生が修学旅行でこれから行く、奈良や京都には有名なお寺

などがたくさんあり、どの庭も大変よく手入れがされています。こういった庭は毎朝、手入れをする人

がきれいに掃き清めています。朝一番に訪れると大変すがすがしい気分になります。ただゴミがないと

いうだけではないものを感じるからだと思います。  

 皆さんが行ったことがあるディズニーランドも同様でしょう。ここは、毎晩お客様が帰った後、カス

トーディアルと呼ばれる掃除をする人たちが徹底的にきれいにします。トイレは赤ちゃんがはいはいし

ても大丈夫というくらいにきれいにするそうです。開園中でもゴミが落ちていればすぐに片付けます。

だから夢の国として大きな人気を保っているのだと思います。 

 日本にたくさんある会社の中でトイレ掃除に力を入れている会社がたくさんあります。例えば「イエ

ローハット」という車関連の商品を扱っている会社がそうです。トイレも店内もとてもきれいです。こ

の会社は社長の鍵山秀三郎さん（84 歳）が自らトイレ掃除を始めました。最初は誰も手伝わなかったそ

うです。どのくらいたったら社員の皆さんもトイレ掃除をするようになったと思いますか？10 年だそう

です。社内に浸透するにはさらに 10 年かかったそうです。20 年かかって社員の心が変わったそうです。

社員が自分の意志でやり始めると会社が変わると鍵山さんはおっしゃっています。鍵山さんは 56 年間ト

イレ掃除を続けているそうです。以前、あるビデオで見た記憶がありますが、ある会社の営業部は出か

ける前に車を必ず洗車してから出かけています。ところが驚いたことに、そのビデオは、冬の北海道だ

ったのです。雪が降っているので、どんなにきれいに洗車しても 100ｍも走らないうちに車にはどろがは

ねてしまい汚れてしまうのです。でも、この会社の人たちは、毎日冷たい水で車を洗っていました。 

 これらに共通しているは、「清め」の中に込められた心の持ちようだと思います。ただきれいならば

いいということだけではない、ものを大切に思う気持ちや、自分たちの仕事に対する誇りや、相手を大

事に思う気持ちが根底に流れているのだと思います。 

皆さんにとっての「場を清め」はどんなことでしょう。掃除の時はもちろん、日常生活の中でもしっ

かりと考えて、自分なりの、自分たちのクラスなりの、自分たちの学年なりの「場を清め」をつかんで

いってほしいと思っています。また、やらされてやるのではなく、自分たちから気づいて行動すること

でつかんでいってほしいと強く願っています。 
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☆対面式(４／１０) 

 入学式の次の月曜日に、２・３年生と１年生の顔合わせを行いました。 

河原生徒会長の歓迎の言葉や三森さんの誓いの言葉があった後、1年の各 

クラスに鉢花を贈りました。お互いがこの出会いをスタートにいい関係を 

築いていってほしいです。 

☆部活動紹介(４／１２) 

 中学校生活の中で部活動の比重は大変大きいものがあります。適切な 

部活動選択のための一助となるよう、各部が工夫を凝らし、部活動の紹 

介をしました。1年生は目を輝かせて紹介に見入っていました。この日か 

ら、1年生の部活体験が始まりました。 

☆退任式(４／１４) 

 年度末の人事異動で甘楽中学校を去られた教職員をお迎えし、退任式 

を行いました。生徒たちは、新年度が始まり1週間という短い期間にもか 

かわらず、周到な準備をし、「別れの儀式」を感動的に行ってくれました。 

甘楽中学校での生活は1年間でしたが、中身の濃い生活であったのだと、 

しみじみ感じる退任式となりました。 

☆交通安全教室(４／２１) 

 小幡駐在の中山様、金井駐在の七五三木様、交通指導員の松井様、田村様 

高田様、亀井様、伊藤様の7名の方にお越しいただき、交通安全教室を開催 

しました。生徒は、自分の自転車で公道を走り、安全な自転車の乗り方指導 

をしていただきました。学んだことを普段の生活でぜひ生かしてほしいです。 

☆部活動集会(４／２５) 

 1年生が正式に入部を決定し、初めて１～３年が揃っての顔合わせです。顧 

問の話や自己紹介を行いました。1年生が入部したことで、各部ともいっそう 

気合いが入った様子でした。この日から1年生も2・3年生と一緒に活動を開始 

しました。慣れるまでは大変でしょうが、自分で選んだ部活を頑張ってやり 

とげてください。 

☆PTA専門委員会(４／２６) 

 専門委員の保護者の方々にはお忙しい中、お集まりいただきありがとうご 

ざいました。今年度のPTA活動の内容なども審議され、PTA活動が本格的に始 

動しました。各専門委員会ごとに活動計画が確認されました。会員の皆様の 

ご協力をよろしくお願い申し上げます。 


